
ACTA DE LA SESIÓN N°12 - 2024 DEL DIRECTORIO NACIONAL,  

CELEBRADA EL LUNES 15 DE JULIO DEL 2024 

Asisten los siguientes Arquitectos Nacionales  

Se excusa: --- 

Asisten: Beatriz Buccicardi, Mario Neira, Claudio Reyes, Luis Alberto Viada, Jadille Baza Lorena 

Estai y Ana Vergara. 

Invitados: Coordinador general, Gabriel Salgado. Ricardo Cruz y Paz Undurraga. 

Se inicia la sesión a las 13:09 

TABLA 

1. Aprobación Acta Anterior. 
2. Ricardo Cruz. 
3. Situación COA. 
4. Aprobación co director del concurso. 
5. Ley general de urbanismo y construcción. 
6. Taller IDOM – CA. 
7. Comité de docencia. 
8. Próximas actividades. 

 
DESARROLLO DE LA TABLA 

1. Aprobación Acta Anterior 

Mario Neira: Se enviaron 8 de las 11 actas atrasadas a los Directores. Se recibieron observaciones 
por parte de la Presidenta. 

Jadille Baza: Pide que en las actas se den a conocer solo los acuerdos, para hacerle seguimiento.  

Beatriz Buccicardi: Está de acuerdo con Jadille.  

Mario Neira: Las transcripciones son buenas. Se revisaron las actas y están acordes a sus apuntes. 
No está de acuerdo con achicar las actas. Propone que, como secretario, puede hacer un resumen 
del acta. No le da el tiempo para resumir las actas. Rescatará los acuerdos de las actas. 

Mario Neira: Rescatará los acuerdos desde que él es secretario, es decir, desde el acta N°8. Cree 
que 3 páginas es una cantidad razonable. 

Se aprobaran de manera online el martes 16 de julio, hasta las 15:00hrs.  

2. Ricardo Cruz (Comité de Patrimonio) 

Ricardo Cruz: Se envió una carta a los medios escritos para alertas sobre las unidades de 
patrimonio en el sector público. Se envió un documento al DN. Han llegado observaciones, 
opiniones y denuncias sobre una disminución consistente sobre las personas y departamentos de 
patrimonio, del MOP y del Ministerio de Bienes Nacionales y dependencias regionales. Presenta 
antecedentes. Se ha observado una reducción del personal, reorientación de encargados 
regionales, y una disminución de iniciativas de inversión con fondos MOP. Levanta la alerta sobre 
esta situación. Pregunta qué opina el comité de Concursos. Hay una reorientación de los fondos 



hacia proyectos que tengan que ver con seguridad o a sitios de memoria o temáticas indígenas. Se 
ha observado la disminución de proyectos patrimoniales. Esta carta se envió a los medios y se hizo 
un documento más robusto a la ministra y a la dirección de arquitectura. 

Beatriz Buccicardi: Agradece lo que plantea Ricardo Cruz. La relación con el MOP es en base a la 
dirección de arquitectura. El tema de patrimonio afecta mucho. Es importante resaltar todo el 
trabajo del premio nacional, al funcionario del MOP que había hecho el libro de las culturas 
indígenas, Eliseo Huencho. Esta reunión tiene como finalidad llegar a un acuerdo de lo que debe 
hacer el CA respecto de este tema. 

Jadille Baza: Pregunta si el comité tiene toda la información. 

Ricardo Cruz: Tienen información, pero no con todo el rigor, no se tienen cifras. Se tiene una 
impresión fuerte. Es importante recolectar esta información. Sin embargo, es importante alertar, a 
través de medios de comunicación. 

Jadille Baza: Está de acuerdo con crear la señal comunicacional. Cree que está extensa la carta, 
pero tiene asidero técnico. 

Ricardo Cruz: Aclara que se hicieron dos documentos, carta pública de 1800 caracteres y un 
documento más largo de 4 páginas donde se exponen más detalles. Esta carta se piensa enviar y 
eventualmente recibir el apoyo del CA. 

Mario Neira: Dice que el CA puede facilitar que publiquen la carta lo antes posible, como comité 
de patrimonio. Es importante generar mayor peso en los datos, para que el CA se pueda sumar a 
esta demanda, y a su vez enviar la carta a todas las instituciones necesarias. Agradece que el 
Comité de Patrimonio se preocupe de este tema. 

Claudio Reyes: Cree que se debe relevar el tema de patrimonio dentro de las políticas nacionales. 
Luego de la carta del COMPAT podría salir el CA a respaldar este tema. 

Ana Vergara: Está de acuerdo con que se presente la carta en las redes del CA. Se debe incorporar 
este tema en prensa. 

Beatriz Buccicardi: Aclara que desde el CA salió la carta a El Mercurio y otros, pero no está firmado 
por el CA para tener la reunión previa. Está de acuerdo con Claudio Reyes y Ana Vergara. Lo 
importante es el tema patrimonio y también se puede sumar el despido de funcionarios a lo largo 
del país. Se debe elaborar una estrategia para entrar con este tema al Ministerio. Esto debe ser 
tratado en la dirección del patrimonio del MOP. Esto es muy importante. Propone que el CA 
acompañe al COMPAT en este tema. Pide juntarse con los funcionarios de patrimonio para buscar 
una estrategia para llegar al Ministerio. 

Ricardo Cruz: La dirección de patrimonio de la Municipalidad de Santiago ha comentado que esto 
no parece ser una estrategia de gobierno, pero se advierte una situación crítica. La carta es 
bastante moderada. Dice que hay funcionarios que no se atreven a hablar. Insistirá con los medios. 

Mario Neira: La publicación de la carta está en camino. Se hará una gestión del COMPAT en 
conjunto con el CA. La idea es que se involucre a los funcionarios y se preparará una estrategia 
para que el tema avance. 

 



Beatriz Buccicardi: Javier mencionó que se envió la carta el viernes, pero no fue publicada, por lo 
que se decidió no seguir. Sugiere esperar un tiempo. 

Paz Undurraga: Se disculpa por el atraso. 

Ricardo Cruz: Enviará una minuta de la reunión sostenida con el DN. 

Paz Undurraga: Destaca que la búsqueda de información o datos duros implica mucho tiempo. 
Solicita colaboración del CA en esta búsqueda de información. 

Mario Neira: Propone que se prepare la estrategia para ver en qué puede colaborar el CA. 

Jadille Baza: Valora el trabajo del comité al reaccionar en este tema. Dice que está disponible para 
ayudar a recopilar información. 

Ana Vergara: Propone pedir por transparencia a las personas que se han desvinculado en el MOP y 
al Ministerio de Bienes Nacionales, solicita agregarlo a la minuta que elaborará Ricardo Cruz. 

Paz Undurraga: Solicita apoyo al CA para las solicitudes de transparencia.  

Mario Neira: Dice que apoyarán en la gestión de solicitudes de transparencia. 

3. Situación COA 

Lorena Estai: El 26 de julio tiene sesión formal en el COA. Menciona que por reglamento deben 
tener 6 reuniones en el COA, y están bastante atrasados en aquello. Se hizo un levantamiento del 
estado de los comités. Hay 19 comités, 17 están activos en la página web, pero con la información 
que se tiene hay 3 comités activos en el CA. Hay comités abiertos con 3 integrantes, que nunca se 
debieron abrir. Solicita que se actualicen los estados en la página web del CA. En la reunión con los 
comités entregará la responsabilidad a los comités para que actualicen su información, directiva al 
día y que puedan motivar a los colegiados que participen de los comités. Los comités activos son: 
derechos humanos, hábitat y vivienda, y el de género. En este momento no se estaría cumpliendo 
con el reglamento del COA para poder funcionar. Luego de esta reunión, se llamará a cada uno de 
los presidentes para conversar sobre la situación. Comenta que una buena estrategia podría ser 
invitar a los presidentes de los comités para motivar la participación y el levantamiento de 
iniciativas. 

Gabriel Salgado: Menciona que desde secretaría se han hecho esfuerzos, solicitando información 
de cada uno de los comités, para que declaren el estado actual de las comisiones. Los comités no 
responden. 

Beatriz Buccicardi: Menciona que cada vez que ha solicitado apoyo a los comités, han respondido a 
tiempo. Hay personas en los comités que están activas, pero son pocos. Propone pensar en cómo 
visualizar los comités a futuro. Solicita conversar este tema en el COA, para ver si se actualiza el 
reglamento. 

Lorena Estai: El DN debe proponer el número mínimo de integrantes del COA para integrarlo al 
reglamento del COA. Menciona que hay dos directivas que enviaron la información, por lo tanto 
solo dos comités tienen directiva y solo uno está activo. 

Ana Vergara: Dice que para incentivar a los comités, se puede incluir a los estatutos una menor 
cantidad de miembros activos, propone mínimo 5 integrantes. Propone alguna certificación de 
reconocimiento. 



Claudio Reyes: Dice que los comités están muy concentrados en la RM. Se puede implementar una 
política para que sean de carácter nacional. 

Ana Vergara: Está de acuerdo con Claudio. 

Jadille Baza: Pregunta si hay un registro en las DZ de los comités que hay en regiones. 

Claudio Reyes: Dice que no existe ese registro. Recopilará información sobre esto. 

Jadille Baza: Dice que hay otros comités que se pueden fortalecer. 

Lorena Estai: Se trató de hacer un trabajo con comités a nivel nacional, pero desgraciadamente no 
se continuó con esa línea. Se harán los esfuerzos para continuar con ese proceso. Propone 
nombrar una comisión para trabajar en la modificación del reglamento. 

Ana Vergara: Se ofrece a participar de la comisión. 

Beatriz Buccicardi: Propone que los comités participen de la bienal en algún tema. Solicita que se 
revise el trabajo que se hizo anteriormente con el COA. 

Lorena Estai: Solicita que el DN proponga en qué líneas pueden trabajar los COA. 

Mario Neira: Está de acuerdo con desarrollar una estrategia para trabajar con el COA. La 
información la completará Lorena en conjunto con Claudio Reyes. 

Lorena Estai: Exigirá que se cumpla con el reglamento del COA. 

Ana Vergara: Solicita que el link de la encuesta sea publicada en prensa del CA. 

4. Aprobación co dirección del concurso Museo Villa San Luis 

Se hizo la votación de forma telemática, de una terna compuesta por dos candidatos propuestos 
por el Comité de Concursos del CA y uno por parte de la Fundación de Desalojados de la Villa San 
Luis. 

Mario Neira: El resultado es que se aprueba por unanimidad la propuesta de Igor Rosenman 
como representante del CA para la co dirección del concurso. 

5. Ley General de Urbanismo y Construcción 

Beatriz Buccicardi: Informa que se está realizando una modificación de la Ley General, importante. 
Los días martes la cámara de diputados o senado, va viendo los avances. Dice que a los directores 
que afecta a esto, puedan estar al tanto. Dice que esta información está disponible en el MINVU 
para que la puedan consultar. 

Luis Viada: Pregunta si es un proyecto de Ley del MINVU o la propuesta del senador.  

Beatriz Buccicardi: Es una recopilación de una serie de artículos que están siendo modificados. 

Ana Vergara: Propone incorporar en el permiso de edificación, la boleta de honorarios del 
arquitecto porque nadie controla lo que los arquitectos ganan. 

Beatriz Buccicardi: Dice que esta ley lleva muchos meses en proceso y que sería imposible subirse 
al carro. Propone que se siga el conducto. 

Gabriel Salgado: Enviará el proyecto de Ley a directores.  



6. Taller IDom - CA 

Beatriz Buccicardi: Informa que existe la intención de que el CA junte dos temas importantes, que 
es el conocimiento de los revisores independientes y la relación con las direcciones de obras. Parte 
de la Ley, es ponerse de acuerdo en cuáles son los temas urbanísticos que tiene que ver uno y 
otro. Solicita que se junten los dos mundos para ir visualizando lo que tienen los colegios 
profesionales en otros países. Esto se podría hacer a través de talleres. Esto apunta a que el CA de 
permisos de obras. Esto se quiere canalizar en el CA para solucionar los problemas actuales. 

7.  Comité de docencia 

Beatriz Buccicardi: Informa que el comité de docencia se va a reactivar, con la intención de que el 
CA pueda hacer cursos. Conformando un equipo docente para llevar a cabo estos cursos. Esto 
podría tener un financiamiento importante. 

8.  Próximas actividades 

Gabriel Salgado: Habla sobre las actividades del aniversario del CA, en el mes de agosto. Presenta 
el calendario de las actividades. Se hará un video de los nuevos colegiados, miembros vitalicios, 
miembros de honor y una conferencia de bienvenida a los nuevos colegiados.  

Claudio Reyes: El presidente de la DZ de Chiloé solicitó entregar los libros en la asamblea general. 

Gabriel Salgado: Aclara que la actividad 4, consiste en la difusión del proyecto, alcances de los 
fondos. Se presentará el proyecto adjudicado de reparación de la sobrecubierta de la sede 
nacional en formato online y abierto a todos aquellos que quieran participar. 

Jadille Baza: Dice que las actividades no están en el marco de los 82 años del CA. Es importante 
quién haga la ceremonia de bienvenida. 

Ana Vergara: Está de acuerdo con Jadille. Cree que debería estar presente el Ministro de Vivienda. 

Beatriz Buccicardi: Dice que se puede elegir a un arquitecto joven para que de una charla. Se 
propone a Tomás Villalón, Azocar Catron o Alex Brham. Esto se debe ver lo antes posible para 
convencerlos de que den una charla gratuita en el CA. Dice que, si hay más propuestas, son 
bienvenidas, pero debe ser una persona motivadora. 

Con respecto al Ministro de Transporte, señala que este intervendrá sobre los tranvías en el PNIC. 

Ana Vergara: Propone a Francisco Schiapacasse, que ha sido premiado, es entusiasta. Cree que 
está colegiado. 

Mario Neira: Dice que podría ser una mujer. 

Jadille Baza: Propone a Cecilia Puga. 

Mario Neira: Propone a Cazú Zegers o Valentina Kraus. 

Jadille Baza: Dice que es raro llamar a una persona que postuló al premio nacional, por lo que no 
llamaría a Cazú Zegers. Propone a Tomás Villalón. 

Ana Vergara: Francisco Shiapacasse ganó un concurso del Salto del Laja. 

Mario Neira: Solicita que se envíe el calendario que compartió Gabriel Salgado. 



Beatriz Buccicardi: Hay DZs o grupos de arquitectos que quieren celebrar el día del arquitecto al 
margen del CA. Se solicitó ayuda de algunas DZs, y se hará un llamado a todas las DZs para que en 
el contexto de los 82 años del CA, celebren a sus arquitectos. Se hará una campaña para invitar a 
las DZ para celebrar a los arquitectos, a través de la página del CA. 

Jadille Baza: Este tema le compete a Claudio Reyes. 

Mario Neira: Pregunta por la cena del aniversario del CA. Cree que es bueno recuperar la instancia 
en esta oportunidad. 

Gabriel Salgado: Señala que esta cena se costea a través de los patrocinios de las empresas, pero 
considera estar muy encima para buscar patrocinios. 

Mario Neira: Pide hacer esfuerzos para recuperar esa instancia. Pide a Gabriel que haga una 
cotización para alcanzar con los plazos. 

Gabriel Salgado: Para las empresas es importante acercarse a través de la entrega de premios, 
pero este año no hay entrega de premios. Se debe buscar algo que motive a las empresas. Se 
podría hacer con copago. Esto se podría hacer a finales del mes de agosto. 

Ana Vergara: Verá la posibilidad de contactar a una empresa de alimentos o de librería. 

Gabriel Salgado: Propone el viernes 30 para realizar la cena aniversario 82 años. 

 

Se cierra la sesión a las 15:19 

 

ACUERDOS: 

1. Se aprueba por unanimidad la propuesta de Igor Rosenman como representante 
del CA para la co dirección del concurso Museo Villa San Luis. 

2. Se pre acuerda que el viernes 30 agosto se realice la cena aniversario, 82 años. 

 

 


